
1990年，约翰·戴普和女影
星薇诺娜·赖德定了婚，定婚
那天他在自己的右肩文上了
几个字：“永远的薇诺娜。”三
年后，他们分手了，约翰在分
手那天修改了一下他的文身，
现在他的肩膀上文的是：“永
远的薇诺。”

和约翰·戴普一样，我也
有一个文身。我在20岁出头时
就有去文身的想法了，但是
犹豫了好久都没有文。因为
我知道，很多在二十来岁时
文了身的年轻人到30岁时就
会后悔。我没有这样，我是在
29岁那年才文的，但我文完后
立刻就后悔了。后悔到什么
程度呢？我刚走出文身店，精
神 上 就 好 像 受 了 很 大 的 挫
折，回到家后，我的受挫折感
就更强了。

这种感觉让我很是震惊，
因为在此之前，我一直以自己
对凡事都不后悔而自豪。我犯
过很多错误，做出过很多愚蠢
的决定，但是就我当时的年
纪，还有当时的情况而言，我
一直认为自己所做的是最佳
选择，而且我从错误中学到了
经验，这在某种程度上指引我
变成熟。

所以，即使可能，我也不
愿改变以往的失误。换句话
说，悔恨过去绝对是浪费时
间，我们应当向前看，而不是
向后看，应该过一种不受悔恨
纠缠的生活。

这种生活理念让我想起
一句格言：“无法挽回的事情
就 不 要 多 想 ，一 切 顺 其 自
然。”这是莎士比亚笔下的人
物说过的一句话。不能承受

后悔之痛，是一个人缺少适
应社会能力的表现，但是，如
果你想要活得更充实、更高
尚，我想你不必刻意追求一
种无悔的生活，而是要学会
与后悔同行。

当我们觉得如果自己换
一种做法，可能现在的情况就
会更好、更幸福时，就会产生
后悔的情绪。打个比方，你想
坐飞机去参加一位最好的朋
友的婚礼，但是去机场的路上
遇到了交通堵塞，晚到三分
钟，错过了飞机，你就会后悔
自己没早点儿出门。

有时候我们觉得事情很
容易就能做好，结果因为自己
的决策而导致失误，我们就会
感到后悔。

研究者们曾经在人群中
做过这样一项调查：想一想在
生活中最让我们后悔的是什
么？

调查结果显示，在最让人
们后悔的六件事中，第一是教
育，有33%的人后悔自己上学
时做出的决定，希望自己多受
一些教育，并从中受益，希望
自己选择一个更好的专业，等
等。其余几个包括事业、爱情、
育儿、各种和自我感觉有关的
选择、没能利用好业余时间
等。其中，因花钱而后悔的人
占被调查者的3%，所以如果你
惦记着买一辆什么车，那就先
放一放吧，五年之后你的想法
很可能就会改变。

我们对有些事情的期望
值很高，结果因为种种原因没
能做好，这时我们的感受会是
怎样的？后悔给人的感觉很难
受、很糟糕，这主要表现在四

个方面。
首先是自我否定。那天我

做了文身回到家后，一整夜都
没睡。在最初的几个钟头里，
我的脑子里只想着一件事，那
就是赶快擦了它。后来想到的
就是“我想和妈妈在一起！”在
这种时候，人们往往想的不是
怎么解决问题，或者是试着理
解问题产生的原因，而是只想
着逃避。

后悔的第二种感受是迷
茫。那天夜里，我在房间里想
到的另一件事是：“我在想什
么？”这是一种真实但难以说
清的感受，这又让我产生了第
三种后悔情绪：想要惩罚自
己。这就是在面对后悔时，我
们常会说的：“我真想踢自己
一脚。”

而后悔的第四种感受是
心理学家所说的执着，就是老
想着这件事而无法自拔，结果
让前三种情绪成了死圈。所
以，那天夜里我脑子里没完没
了地想着一句话：我得擦掉
它、我得擦掉它。

从这次文身的经历中，我
学到了后悔教给我的最重要
的一件事，我们有自己的目标
和梦想，想要凡时都做到完
美，可是当事与愿违，我们就
会感觉到痛苦。问题的关键在
于我们不要追求生活中没有
后悔，而应在后悔出现时不怨
恨自己。

还有，我们应该学会喜欢
自己做出的一些不尽完美的
事情，原谅自己当初的错误。
后悔不是在提醒我们自己做
得多糟，而是在提醒我们，我
们能做得更好。
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遗憾又何妨
作者：凯瑟琳·舒尔兹 翻译：孙开元

跨越人生藩篱
作者：琳达·阿尔瓦拉多 翻译：翟振祥

我读小学时，学校每年都要举
办一场运动会，女生可以参加跳格
子、跳绳、拍球、躲球游戏，跳高则是
男生的比赛项目之一。

可是我也想参加跳高比赛，早
在几年前，我就跟着五个哥哥在家
的后院里学着跳高了。于是我就去
报名。

“女生不能跳高，”体育老师拒
绝了我，“你可以选择其他适合你的
比赛项目。”接着他兴致勃勃地描绘
那些女生在参加别的比赛时，是如
何如何富有情趣。

回到家，我把老师的话如实告
诉了母亲。母亲是一个身高不足1 . 5

米的小个子西班牙裔女人，她听罢，
语气坚决地对我说道：“我觉得咱们
有必要去拜访一个人。”

“谁？”我问。
“校长。”
“拜访校长？”我胆怯了。这会不

会惹上麻烦？我和妈妈是不是正在
试图穿越我们不应该涉足的禁地？

我们去了校长的办公室。
“怀特校长，我的女儿琳达想参

加跳高比赛。”妈妈开门见山地说。
“马丁内兹夫人，您有所不知，

我校运动会历来都是这样，只有男
生才可以参加跳高比赛。”校长面露
难色。

“可是尊敬的校长，我不知道哪
部法律规定女孩子不能跳高？”

校长当然找不出这样的法律条

文，最后他说：“请允许我们再研究
研究。”

返回家中，妈妈跟我讲了一番
话，令我终生难忘。她说，这不是你
一个人的事情，它和所有的女生都
息息相关，说不定她们中也有人打
算报名参加跳高比赛呢！

我和妈妈等了一周，也没见到
校方的任何答复，她再次赶往学校。

“怀特校长，我向您提出这个要求不
只是为了我，也不只是为了琳达，请
您批准琳达参加跳高比赛。咱们看
看结果，怎么样？”最终，校长同意
了。

比赛结果是，我击败了所有男
生，赢得了跳高比赛冠军。出乎意料
的是，比赛过程中，竟然有许多男生
也为我加油助威。妈妈的话很有道
理——— 这事不仅关乎我一个人，它
让人们对女生能做的事情有了新的
认识。

有了这次经历，我明白了一个
道理，当你向一个目标发起挑战时，
不要奢望得到所有人的接纳和欢
迎。我把这点经验应用到我现在的
建筑承包工作中，同女孩不能跳高
一样，建筑工程领域历来也被视作
女性的职场禁区。

在我的事业刚刚起步时，妈妈
就告诫我：“做事要从小事着手，目
光却要长远。”我谨记母亲的教诲，
从铺砌路缘石、开挖排水沟、修筑人
行道等一些能轻松完成的小项目起
步，事业逐渐风生水起。

如今，我的建筑公司已经能够
承建学校、水族馆、会展中心甚至机
场等各类大小工程。我热爱我的工
作，我的职场生涯恰如诗人罗伯特·
佛罗斯特所言，“森林里有两条路，
我选择了女性很少涉足的一条，从
而开辟出一条辉煌灿烂的人生路。”

2003年，我入主美国女性名人
堂。

错 了

就 改
●4月2日A23版《敬畏

传统》第二栏《青风寨》应为
《清风寨》。

●4月5日A6版《27岁副
县长多门挂科被退学》第一
个小标题“湘潭政届”应为

“湘潭政界”。
● 4月 5日B 6版《夜伴

春雨好读书》，文中“而苏
轼的那句‘好雨知时节，当
春乃发生’……”，“苏轼”
应为“杜甫”；“沾衣欲湿桃
花雨”应为“沾衣欲湿杏花
雨”。同版《坐火车去看油
菜花》，文中“唐人杨万里
曾 写 过 ：篱 落 疏 疏 小 径
深……”，“唐人”应为“宋
人”；“小径深”应为“一径
深”。

●4月6日A5版《母亲妻
儿面前长跪不起》第七段：

“郭川称修整之后，他将会有
更新的目标”，“修整”应为

“休整”。
●4月6日A11版《李宗

翰平静出演“狗血剧”》第二
段“《百万新娘2》继开播以来
不断被网友冠以‘狗血’罪
名”，句中“继”字应为“自”或
删除。

●4月6日A13版《鲁能
大 球 场 换“ 橙 装 ”》，文 中

“……这样让球队变得很
漂 亮 ”，“ 球 队 ”应 为“ 球
场”。

（感谢读者周琲、朱永
胜、周而复始、周广清、潘京
华的批评指正）

“H7N9”把俺弄晕了

4月5日A2版《我省多市
已有H7N9检测能力》一文，我
从头到尾读了个遍，也没见到
究竟是我省的哪些城市“已有
H7N9检测能力”。只知道省城
济南已具备了此项能力，其余
那些城市为何只字未提？这些

“已有H7N9检测能力”的城市
是哪些？是地级市还是县级
市？都叫什么名字？最后一句

“我省其他许多市级疾控中心
实验室也具备了H7N9禽流感
检测能力”，更是令读者一头
雾水。市级是哪个级别？仅限
于地级市吗？记者和通讯员是
否真正做了实际而深入的调
查?

读者 刘天放
目前我省18个流感监测

网点，即省疾控中心及17市网
点都已具H7N9检测能力。记
者发稿较省卫生厅发布正式
消息提前一天，当时还不能准
确确定具体地市情况。见报标
题与原稿有出入。

记者 李钢

照片有假

4月6日A8版《“窝棚”里
的挑山工》，中下部分第二
张小照片，说明文字是“老
吕在中天门货场的公共小
厨房做饭”，但清晰的照片
中 ，既 看 不 到 敞 着 的 锅 冒
烟，也看不到炉灶内有火，甚
至灶门口连干柴都没有。这张
照片有点假。

读者 周广清
谢谢指正。记者采访完吕

振刚后，又跟随另一名挑山工
上山采访。返回工队时，吕振
刚已经做好午饭，正准备吃
饭，因此炉子里的火已经熄
灭。为了能比较全面地反映挑
山工的生活，记者就补拍了这
张照片。

记者 赵苏炜

陶玉山：4月4日A16版
《暗物质：不发光物质，占宇
宙空间20%》第四行“天文
学家在宇宙空间发现暗物
质占宇宙的25%，另外70%

是暗能量，而组成我们身边
这个世界的常规物质只占
5%”，标题中的“20%”应为
“25%”。

4月5日A4版《高速较
畅通 市郊大拥堵》第二段

“记者从齐鲁医院站乘坐88

路公交车前往南部山区采
访”，第三段“车辆经过经
六路、马鞍山路以及英雄
山路……”。既然是乘坐88

路，那么，是不会经过“经
六路”的。88路从始发站齐
鲁医院开始，途经的地方有
青年西路等，然后到英雄山
路。

4月6日A4版《今天降
温6-8℃ 明晨最低温0℃》
最后一段：“另外，5日，我省
自西向东将出现降水，枣
庄、临沂、日照、青岛、烟台
和威海有小到中雨 (5～15

毫米 )，其他地区有小雨 ( 3

～8毫米)”，6日的报纸刊登
5日的天气预报实无必要。

编辑者说：经了解，关
于暗物质所占比例，记者
稿、新华社稿以及外国资料
都不统一，大约徘徊在20%
-25%之间，编辑在整合资
料的时候一时疏忽没有统
一起来。5日版公交车线路，
是6名记者分头采访，乘坐
的不是同一辆公交车。6日
报纸报道5日天气，应该是

“5日讯”，从5日开始告知全
省天气走势，考虑到6日见
报，记者或编辑把句中“将”
字删除就好了。

同一位读者，在每天的
报纸上找出这么多实实在
在的问题，够细心、够仔细、
很感谢。

文 暖 ：4 月 6 日A 4 版
《2 5 0 0多“无主”骨灰待认
领》第一部分最后一句“时
间最长的拖欠保管费近
2000元，2500多个骨灰盒拖
欠了上百万元管理费”，从
文中可知，“无主”骨灰盒多
是超过30年的，一个一年须
补交40元管理费，整体算下
来，应该是三百万元左右，
与一百万元相比，差距太大
了。

编辑者说：记者解释，
骨灰盒欠费的情况不一样，
比如存放30年，并不是欠费
30年，有的补交一部分，有
的是后期欠费等。

张所新：想看周六鲁能
泰山对阵天津泰达队的比
赛，但不知比赛时间。于是，
顺便拿过身边4月6日的齐
鲁晚报，找到A13体育版，
但是读遍整个版面，洋洋洒
洒四篇文章竟然没有一篇
提到具体比赛时间，都只是
说4月6日，连“下午”两字都
没有。而且，这天的报纸，别
的版面也没有提及。我很失
望，须知，时间是新闻的要
素。对读者来说，越具体越
好。加上个“三点半”咋就那
么难呢？这种情况已经不是
第一次了。

编辑者说：稿子是一个
记者写的，也是一个编辑编
的，无论是谁，如果能想到
读者的这种需求，都能避免
这一“服务”的不足。

吴敏：4月7日A6版《清
明出行“两头堵中间松”》第
三段说：“根据济南周边收
费站统计，5日小车较去年

增加19%，远低于国庆90%，
春节50%的车流增量。”19%

是5日一天的车流增量，而
90%、50%分别是国庆和春
节假期的车流增量，单日与
数日相对比，根本没有可比
性。笔者估计19%这个增加
量不是某一天的，而应是整
个清明假期的。

编辑者说：稿子说的就
是“两头堵中间松”，用百分
比对比说明车流状况还是
有意义的。

刘学英：4月2日A5版
《鲁版国五条细则正在制
订》，文中第二段：“住建部
宣传部的工作人员告诉记
者”，住建部没有“宣传部”
这一直属机构，只是在其直
属机关党委设有“宣传部”，
句中的“住建部宣传部”不
确切。

编辑者说：经核查，住
建部内所设机构中的确没
有“住建部宣传部”这一称
谓。记者解释，电话采访住
建部的时候，对方提供的就
是“住建部宣传部”这一名
称，这有可能是住建部自己
的一种习惯说法。

你说我说

拍杏花

4月5日，一名摄友为选择
最佳角度，奋不顾身爬上大树
拍杏花，用精彩镜头留住满树
芳芬。

摄影 孙守利
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